

揮毫
一心寺長老
高口恭行師



四天王寺 新縁起

前・四天王寺 勸学部
文化財係主任・学芸員
一本崇之

第37回

室戸台風の猛威

昭和9（1934）年、京阪神地方を襲った室戸台風は、四天王寺にも甚大な被害をもたらしました。9月21日。その日は彼岸で、縁日のため朝早くから多くの人々が境内を訪れていました。最初は小雨程度であった天候も午前7時頃から風が急激に強まります。参詣をあきらめて多くの人が帰路につくなか、中門や五重塔の周辺には避難する人々が集まってきた。当時五重塔には、中島・平野ら4名の番人がおり、おびえる人々に「この塔は未だかつて倒れた例はないのであるから大丈夫です」と声をかけて回ったといいます。

逃げ遅れた人がいなか確認するため、五重塔内の上層に登った中島は、尋常ではない塔の揺れに恐怖を感じます。やつとのことで地上に降りた中島は、塔下に集まつた人々に危険を知らせ、「命が惜しいならこそ早く逃げてください。塔の上層はすでに危なくなつておりますぞ」と呼びかけます。これを聞いた人々は金堂の方へ一日散に逃げだしますが、まだ十数人はじつとその場から動こうとしません。中には「この塔は決して倒れぬ。もし倒れるようなことがあつたならば、大阪はおそらく全滅するであろうから、そんなことはあるまい」と言い張る者もいました。

1週間に及ぶ必死の搜索活動が行われましたが、膨



倒壊した中門と五重塔

中島は再び塔内に入り、基壇にしがみつきながら、平野とともに四天王立像や唐戸が倒れないように支えています。その日の前では、金堂前にあつた大きな賽銭箱が、金具の摩擦で火を噴きながら、西の回廊まで飛ばされていました。午前8時頃、轟音とともに一瞬にしてあたりが粉塵で真っ暗になりました。中門が五重塔に向かって倒壊したのであります。強風を直接受けるようになつた五重塔は、搖れをさらに大きくしていきました。江戸期の魚河岸は、江戸で出ますが、強風によつて北東の用明殿近くまで吹き飛ばされました。

強風にさらされた塔は南北に大きく揺れ、次第に塔全体が傾斜しはじめます。そして中央部が折れ曲がつたと思った瞬間、そこがぱらばらになり、塔は上層部から北側へ倒れていきました。その時、塔内には13人の参詣者と番人がどまつていました。

1週間に及ぶ必死の搜索活動が行われましたが、膨

NPO法人「まち・すまいづくり」活動報告

各種予約・お問い合わせはNPO法人「まち・すまいづくり」まで
TEL:06-6779-7222

住まいと暮らしの無料相談会

7月9日（土）10時～12時

大事なことなのだけど、なかなか日常生活では相談できない住まいと暮らしの困った！はありませんか？「住まいと暮らしの無料相談会」は弁護士、司法書士、一级建築士、税理士、宅地建物取引士などの当法人会員が専門知識を生かし相談に応じます。電話もしくはHPよりお申し込みください。

主催：NPO法人まち・すまいづくり
(市立社会福祉センター指定管理者)
電話：06-6779-7222
場所：大阪市立社会福祉センター
(大阪市天王寺区東高津12-10)
後援：天王寺区役所

主催：NPO法人まち・すまいづくり
(市立社会福祉センター指定管理者)
電話：06-6779-7222
場所：大阪市立社会福祉センター
(大阪市天王寺区東高津12-10)
後援：天王寺区役所

「うえまち」出版物

まち・すまいづくり編集・出版の刊行物
(左記)が、大阪歴史博物館ミュージアムショップで好評販売中です。

- 上町台地名所百景
- うえまち 上町台地を想い観る
- うえまち 第二集 上町台地と大坂夏の陣
- 夕陽丘まち談義 「都市デザイン」の資源発掘
- うえまち「大坂の陣」特選集 大坂の陣
- そのとき一心寺は

うえまち寄席

8月13日（土）14時開演

桂佐ん吉、桂ちようばによる、上方落語発祥の地・上町台地にふさわしい、古典を中心とした落語会です。電話または電子チケット販売サイト「TIGET(チケット)」からも予約可能です。

場所：一心寺南会所(天王寺区逢坂2-7)
入場料：2000円

腕は良いが酒ばかり呑んで怠けている。見た女房が、早朝に魚売りがいる。見た女房が、早朝にたき起こして、魚河岸に仕入れに行かせる。早過ぎたので、

揮毫
心寺長老
高口恭行師



新縁起

前・四天王寺 勸学部
文化財係主任・学芸員
一本崇之



2022年7・8月号
号外 2022 8

発行：NPO法人まち・すまいづくり
発行人：竹村伍郎
TEL&FAX：06-6779-7222
<http://www.machi-sumai.com/>
✉uemachi@machi-sumai.com
〒543-0043
大阪市天王寺区勝山1-11-29

室戸台風によつて倒壊した五重塔の瓦礫を前に、人々は呆然と立ち尽くすしかありませんでした。しかしすぐ一山の総力をあげて五重塔を再建すべく動き出します。

昭和9（1934）年11月、五重塔再建に伴う基壇の発掘作業が、京都帝国大学教授であった建築史家、天沼俊一氏を中心に行われました。

その結果、文化再建の塔心礎に埋納された舍利容器が四方を銅板で囲う形で発見され、塔心礎の下からは木造薬師如来像や素焼きの积迦如来千体仏が見つかっています。さらに、倒壊した塔心礎の3・6メートル真下からは創建期（飛鳥時代）の塔心礎であると考えられる大盤石が発見され、塔や中門の基壇周辺では飛鳥時代、奈良時代の瓦が多数出土しました。

これら一連の発掘調査は、五重塔の位置が創建当初より動いていないことを証明する古代史学上の極めて重要な発見となりました。その後、この創建期の心礎の上にはコンクリートによる堅牢な基壇が建設され、現在も創建期の心礎は五重塔の地下深く保存されています。

さて、金堂の修理と中門・五重塔の再建という大事業は、当寺住職であつた木下寂善師指揮のもと、伽藍復興局管轄課長となつた出口常順師

（1932年）昭和12年3月12日

（1932年）昭和12年3月12日